

Pengetahuan, Sikap, dan Praktik Apoteker dalam Penilaian Kepatuhan Pasien Diabetes di Puskesmas Kota Surabaya

by Lisa Aditama

Submission date: 04-Oct-2022 10:01PM (UTC+0700)

Submission ID: 1916453666

File name: MPI_4.1_Apoteker_84-93.pdf (472.63K)

Word count: 5006

Character count: 29843

Pengetahuan, Sikap, dan Praktik Apoteker dalam Penilaian Kepatuhan Pasien Diabetes di Puskesmas Kota Surabaya

Khusnul Khotimah¹, Abdul Rahem² dan Lisa Aditama³

¹⁰
¹ Program Studi Magister Ilmu Farmasi, Universitas Surabaya, Surabaya, Indonesia

² Departemen Farmasi Komunitas, Fakultas Farmasi Universitas Airlangga, Surabaya, Indonesia

³ Departemen Farmasi Klinis dan Komunitas, Fakultas Farmasi, Universitas Surabaya, Surabaya, Indonesia

Korespondensi: Lisa Aditama

Email: lisa_aditama@staff.ubaya.ac.id

Submitted: 21-06-2022, Revised: 26-06-2022, Accepted: 28-06-2022

²⁷
ABSTRAK: Ketidakpatuhan pengobatan Diabetes Melitus tipe 2 (DM tipe 2) menjadi masalah global sehingga membutuhkan penatalaksanaan yang komprehensif oleh tenaga kesehatan. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk melakukan kajian pengetahuan, sikap, dan praktik apoteker di Puskesmas Kota Surabaya dalam penilaian kepatuhan pengobatan. Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif, dengan metode survei kuantitatif menggunakan desain *cross sectional* yang diikuti oleh 63 responden apoteker di Puskesmas Kota Surabaya. Instrumen yang dikembangkan dalam penelitian ini telah memenuhi syarat validitas dan reliabilitas, yaitu kuesioner pengetahuan, sikap, dan praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan pasien DM tipe 2 yang terdiri dari 4 domain, yaitu faktor kondisi penyakit, obat, sistem Kesehatan, dan pasien. Hasil penelitian menunjukkan karakteristik demografi berdasarkan jenis kelamin didominasi oleh perempuan sebanyak 52 (82,54%) apoteker. Kelompok usia terbanyak pada rentang 40-46 tahun sebanyak 52 (82,54%) apoteker. Penilaian kepatuhan pada faktor obat memiliki rata-rata paling rendah. Pengetahuan apoteker dalam penilaian kepatuhan pada sub domain faktor obat dengan jawaban benar sebanyak 93,65%, sikap setuju dan sangat setuju sebanyak 83,35%, dan praktik selalu dan sering sebanyak 66,65%. Dari penelitian ini dapat disimpulkan bahwa pengetahuan apoteker terbanyak berada pada kategori baik (100%), sikap apoteker terbanyak pada kategori baik (66,67%), dan praktik apoteker terbanyak pada kategori cukup (57,14%).

Kata kunci: apoteker; pengetahuan; penilaian kepatuhan; praktik; sikap

⁵³
ABSTRACT: Non-adherence to treatment of type 2 diabetes mellitus (DM type 2) is a global problem that requires comprehensive management by health workers. The purpose of this research was to study the knowledge, attitudes, and practices of pharmacists at the "puskesmas" of Surabaya City in assessing medication adherence. This study is a descriptive study, with a quantitative survey method using a cross sectional design, followed by 63 pharmacist respondents at the "puskesmas" of Surabaya City. The instrument developed in this study has met the validity and reliability requirements, namely a questionnaire of knowledge, attitudes, and practices of pharmacists in assessing adherence to type 2 DM patients, which consists of 4 domains, i.e.: disease condition factors, drugs, health systems, and patients. The results showed that the demographic characteristics based on gender were dominated by women as many as 52 (82.54%) pharmacists. The highest age group was in the range of 40-46 years as many as 52 (82.54%) pharmacists. Assessment of adherence to drug factors has the lowest average. Pharmacists' knowledge in assessing adherence to the drug factor sub domain with correct answers as much as 93.65%, agreeing and strongly agreeing attitudes as much as 83.35%, and always and often practice as much as 66.65%. From this study, it can be concluded that the most pharmacists' knowledge is in the good category (100%), the most pharmacist attitudes are in the good category (66.67%), and the most pharmacist practices are in the sufficient category (57.14%).

Keywords: attitude; compliance assessment; knowledge; pharmacist; practice

1. Pendahuluan

Diabetes Melitus (DM) tipe 2 muncul sebagai salah satu masalah kesehatan masyarakat yang membutuhkan upaya strategis dalam pengelolaan jangka panjang, dimana saat ini lebih dari 537 juta orang di dunia menyandang diabetes dan diprediksi meningkat menjadi 783 juta pada tahun 2045 [1,2]. Provinsi Jawa Timur menduduki urutan kelima dengan prevalensi DM terbesar 2,6% [3,4]. Orang dewasa dengan DM memiliki dua hingga tiga kali lipat peningkatan risiko menderita serangan jantung atau stroke dibandingkan dengan mereka yang tidak menderita DM [5]. Gula darah yang terkontrol seringkali sulit dicapai karena gaya hidup, berat badan, olah raga, serta konseling yang kurang optimal [6-8]. Penderita DM tipe 2 membutuhkan pengetahuan dan motivasi yang cukup besar, dengan tujuan untuk meningkatkan ketercapaian target gula darah [9].

Apoteker mewakili profesi kesehatan terbesar ketiga di dunia setelah dokter dan perawat [10]. Peran apoteker dalam manajemen DM tipe 2 yaitu identifikasi pasien, asesmen, edukasi, memberi rekomendasi (rujukan) dan monitoring. Intervensi tersebut bisa dilakukan oleh apoteker sebagai upaya untuk meningkatkan kepatuhan pasien dan mencegah kadar gula darah tidak terkontrol serta terjadinya komplikasi [11]. Puskesmas di Kota Surabaya sudah 100% memiliki apoteker sebagai penanggung jawab pelayanan kefarmasian, sehingga diharapkan kepatuhan pengobatan pasien DM tipe 2 lebih baik.

Berdasarkan pertimbangan tersebut, perlu dilakukan kajian pengetahuan, sikap, dan praktik apoteker dalam melakukan pelayanan kefarmasian khususnya penilaian kepatuhan pasien DM tipe 2 yang telah dilakukan di Puskesmas Kota Surabaya.

2. Metode

2.1. Populasi, sampel, dan metode penelitian

Populasi dalam penelitian ini adalah apoteker yang terdaftar di wilayah kerja Puskesmas

mas Kota Surabaya, dan sudah bekerja minimal dalam enam bulan terakhir dan bersedia menjadi responden dengan menandatangani lembar persetujuan (*informed consent*). Penelitian dilaksanakan pada bulan Januari sampai dengan Februari 2022. Jumlah sampel yang digunakan adalah semua apoteker yang memenuhi kriteria penelitian. Pengumpulan data dilakukan menggunakan kuesioner yang dikembangkan dalam penelitian ini berdasarkan kajian literatur dan analisis data dilakukan secara deskriptif.

2.2. Analisis data

Uji validitas dan reliabilitas instrument penelitian menggunakan IBM SPSS versi 21. Hasil uji validitas pada kuesioner ini memiliki nilai koefisien korelasi tiap item pernyataan >0,3; sehingga pernyataan pada instrumen dinilai valid [12]. Uji reliabilitas kuesioner ini ditentukan dari nilai *Cronbach's Alpha*, dimana variabel penelitian ini memiliki reliabilitas tinggi untuk pengetahuan (0,820), sikap (0,951), dan praktik (0,949) [12]. Penelitian dilaksanakan setelah mendapatkan ijin *ethical clearance certificate* dari Universitas Surabaya (sertifikat No: 08/KE/1/2022 pada tanggal 11 Januari 2022).

3. Hasil dan pembahasan

3.1. Demografi responden

Karakteristik demografi responden ditunjukkan pada tabel 1. Responden didominasi oleh apoteker dengan jenis kelamin perempuan, yaitu sebanyak 52 (82,54%) dari total 63 orang. Berdasarkan kelompok usia apoteker di Puskesmas Kota Surabaya, terbanyak berada dalam rentang 40-46 tahun, yaitu sebanyak 52 (82,54%) orang. Pendidikan terakhir apoteker sebanyak 3 (4,76%) adalah berjenjang S2 Farmasi dan 60 (95,24%) adalah Profesi Apoteker.

3.2. Pengetahuan apoteker dalam penilaian kepatuhan

Pengetahuan apoteker dalam penilaian kepa-

43

Tabel 1. Karakteristik demografi responden penelitian

Karakteristik	Frekuensi (persentase, %)
Jenis kelamin:	
Perempuan	52 (82,54)
Laku-laki	11 (17,46)
Usia (tahun):	
26-32	4 (6,35)
33-39	7 (11,11)
40-46	52 (82,54)
Pendidikan Terakhir:	
Profesi Apoteker	60 (95,24)
S2 Farmasi	3 (4,76)

*n= 63

Tabel 2. Deskripsi pengetahuan apoteker dalam penilaian kepatuhan

No	Item pernyataan	Frekuensi jawaban benar (persentase, %)
Domain faktor kondisi penyakit		
1	Adanya gejala penyakit yang tidak reda dengan pengobatan dapat mempengaruhi kepatuhan pasien dalam penggunaan obat	61 (96,83)
2	Aspek kenyamanan bentuk sediaan dapat mempengaruhi kepatuhan penggunaan obat	63 (100)
Domain faktor obat		
3	Pasien akan lebih patuh jika pengobatannya <i>cost-effective</i>	59 (93,65)
Domain faktor sistem kesehatan		
4	Kemudahan akses pengobatan dapat meningkatkan kepatuhan pasien	63 (100)
5	Komunikasi tenaga kesehatan dengan pasien dapat meningkatkan motivasi pasien dalam penggunaan obat	63 (100)
Domain faktor pasien		
6	Khawatir efek obat terhadap fungsi ginjal/hati sering menjadi penyebab ketidakpatuhan pasien	63 (100)

*n= 63

11
 tuhan pengobatan pasien DM tipe 2 di Puskesmas Kota Surabaya diukur menggunakan kuesioner yang diberikan dalam bentuk formulir elektronik (*g-form*). Pengetahuan apoteker terdiri dari 4 domain yang merupakan faktor-faktor yang berkontribusi terhadap kepatuhan, yaitu kondisi penyakit, obat, sistem Kesehatan, dan pasien. Pengetahuan apoteker dalam penilaian kepatuhan²² diukur menggunakan skala Guttman, dengan poin 1 untuk jawaban benar, dan poin 0 untuk jawaban salah. Persentase frekuensi masing-masing butir pernyataan, disajikan pada Tabel 2.

Sebanyak 61 apoteker (96,83%) menjawab benar butir pernyataan bahwa adanya gejala penyakit yang tidak reda dengan pengobatan dapat mempengaruhi⁵⁴ kepatuhan pasien dalam penggunaan obat. Pada penelitian sebelumnya diketahui bahwa salah satu faktor yang menyebabkan ketidakpatuhan penggunaan obat adalah pasien merasa obat tidak menimbulkan efek, dengan kata lain gejala penyakit tidak reda dengan pengobatan yang diterima pasien, dimana dalam penelitian tersebut sebanyak 4 responden (18,2%) tidak patuh disebabkan oleh pasien

merasa obat tidak berefek [13]. Faktor lain yang mempengaruhi ketidakpatuhan yaitu instruksi minum obat yang rumit, tidak adanya pengingat, efek samping obat yang tidak diinginkan, perasaan pengulangan, perasaan bahwa obat tidak efektif, dan kekhawatiran akan efek obat pada ginjal [14].

Seluruh apoteker (100%) menjawab benar butir pernyataan tentang aspek kenyamanan bentuk sediaan dapat mempengaruhi kepatuhan penggunaan obat, kemudahan akses pengobatan dapat meningkatkan kepatuhan pasien, dan komunikasi tenaga kesehatan dengan pasien dapat meningkatkan motivasi pasien dalam penggunaan obat.

Komunikasi dua arah antara apoteker dan pasien merupakan proses konseling dalam rangka mencari dan menyelesaikan masalah terkait obat [15]. Hasil penelitian sebelumnya menyebutkan bahwa konseling apoteker dapat mempengaruhi kepatuhan minum obat pada pasien DM tipe 2 ($p=0,000$) [16].

Pada penelitian ini, sebanyak 59 apoteker (93,65%) menjawab benar pada butir pernyataan mengenai pasien akan lebih patuh jika pengobatannya *cost-effective*. Penyakit DM tipe 2 merupakan penyakit yang membutuhkan banyak biaya selama pengobatan dan waktu pengobatan yang lama serta dipengaruhi oleh kepatuhan pasien. Hal ini merupakan faktor yang mempengaruhi efektivitas terapi dan biaya [17].

Salah satu faktor pendukung kepatuhan pasien dalam pengobatan yaitu kemudahan akses pengobatan. Berdasarkan penelitian sebelumnya, dinyatakan bahwa kemudahan akses pengobatan mempengaruhi kepatuhan minum obat ($p=0,012$) [16]. Modifikasi sediaan obat telah banyak dikembangkan untuk memperbaiki laju pelepasan aktif, hal tersebut bertujuan untuk menjamin ketersediaan obat dalam jumlah terapi yang cukup dan meningkatkan kepatuhan pasien [18].

Sebanyak 56 (88,89%) apoteker menjawab benar butir pernyataan mengenai kekhawatiran efek obat terhadap fungsi ginjal hati sering menjadi penyebab ketidakpatuhan pasien. Penelitian

terdahulu pada 48 pasien DM tipe 2 rawat jalan yang bertujuan untuk mengevaluasi faktor ketidakpatuhan pengobatan, diperoleh hasil bahwa sebesar 3 responden (13,6%) tidak patuh dalam pengobatan disebabkan kekhawatiran akan terjadinya efek samping obat [13]. Oleh sebab itu, sangat diperlukan peran apoteker dalam memberikan informasi dan edukasi terkait obat yang digunakan.

Pengetahuan apoteker dalam penilaian kepatuhan terkait faktor pasien, yaitu kekhawatiran efek obat terhadap fungsi organ ginjal/hati merupakan landasan keilmuan yang berkaitan dengan menjamin keamanan pengobatan khususnya untuk pengobatan penyakit kronis. Peran apoteker dalam komunikasi, pemberian informasi dan edukasi terkait efek obat yang digunakan, upaya mencegah efek samping atau efek obat yang tidak dikehendaki selama pengobatan merupakan titik perlu dibangunnya kolaborasi antara pasien, apoteker, dan dokter. Hal ini diperlukan sebagai kesinambungan informasi dan hubungan kolaboratif, mengingat pasien dapat memutuskan untuk tidak minum obat karena merasa obatnya tidak aman. Hasil penelitian ini dapat menjadi pertimbangan untuk menggali lebih lanjut pada perilaku kepatuhan pasien terkait aspek keamanan dan efektivitas pengobatan yang digunakan.

3.3. Sikap apoteker dalam penilaian kepatuhan

Sikap apoteker dalam penilaian kepatuhan pengobatan pasien DM tipe 2 di Puskesmas Kota Surabaya diukur menggunakan kuesioner yang diberikan dalam bentuk formulir elektronik (*g-form*). Sikap apoteker terdiri dari 4 domain yang merupakan faktor-faktor yang berkontribusi terhadap kepatuhan, yaitu kondisi penyakit, obat, sistem Kesehatan, dan pasien. Sikap apoteker dalam penilaian kepatuhan diukur menggunakan skala Likert, dimana poin 4, 3, 2, dan 1 masing-masing untuk jawaban sangat setuju, setuju, tidak setuju, dan sangat tidak setuju. Deskripsi butir pernyataan untuk mengukur sikap apoteker disajikan pada Tabel 3.

Tabel 3. Deskripsi sikap apoteker dalam penilaian kepatuhan

No	Item pernyataan	Frekuensi jawaban (persentase, %)			
		SS	S	TS	STS
Domain faktor kondisi penyakit					
1	Saya perlu menjelaskan penggunaan obat tetap dilanjutkan sekalipun target pengobatan telah dicapai	34 (54,0)	27 (42,9)	2 (3,2)	0
Domain faktor obat					
2	Saya perlu menyampaikan beban ganda biaya pengobatan jika hasil pengobatan tidak tercapai	23 (36,5)	25 (39,7)	14 (22,2)	1 (1,6)
3	Saya perlu menjelaskan obat dengan aturan pemakaian yang kompleks	32 (50,8)	25 (39,7)	5 (7,9)	1 (1,6)
Domain faktor sistem kesehatan					
4	Saya perlu memberikan kualitas pelayanan sebaik mungkin untuk meningkatkan motivasi pasien dalam penggunaan obat	37 (58,7)	26 (41,3)	0	0
5	Saya perlu membangun kepercayaan pasien untuk meningkatkan keyakinan dalam penggunaan obat	37 (58,73)	26 (41,27)	0	0
Domain faktor pasien					
6	Saya perlu melakukan konseling pada keluarga pasien tentang tujuan dan target pengobatan yang dilakukan untuk menghindari pengaruh negatif	32 (50,8)	29 (46,0)	2 (3,2)	0
7	Saya perlu memberikan edukasi pada keluarga pasien terkait diabetes dan tatalaksananya supaya bisa mendukung pasien dalam melakukan pengobatan	34 (54,0)	29 (46,0)	0	0

*n= 63; SS: sangat setuju, S: setuju, TS: tidak setuju, STS: sangat tidak setuju

Pada penelitian ini sikap apoteker pada domain faktor kondisi penyakit, sebanyak 61 (96,82%) apoteker sangat setuju dan setuju bahwa perlu menjelaskan penggunaan obat tetap dilanjutkan sekalipun target pengobatan telah tercapai. Penelitian sebelumnya menyatakan bahwa terdapat hubungan antara kepatuhan pasien terhadap regulasi gula darah ($p= 0,015$) [19]. Apoteker bertanggung jawab memberikan pelayanan kefarmasian berkualitas yang sesuai dengan harapan pasien. Paradigma pelayanan kefarmasian bergeser yang mulanya *drug-oriented* menjadi *patient-oriented* [20].

Berdasarkan Tabel 3, sikap apoteker pada domain faktor obat diketahui bahwa sebanyak 48 apoteker (76,19%) sangat setuju dan setuju bahwa perlu menyampaikan beban ganda biaya pengobatan jika hasil pengobatan tidak terca-

pai. Besarnya biaya kesehatan berdampak pada kepatuhan pasien dalam pengobatan. Salah satu peran apoteker adalah melakukan analisis biaya dan menyampaikan informasi kepada pasien [21]. Intervensi yang diberikan oleh apoteker berupa konseling, informasi, dan edukasi yang berdampak pada peningkatan pengetahuan pasien dan keluarga pasien dilakukan dalam rangka mendukung pasien agar patuh selama pengobatan dan meningkatkan kualitas hidup pasien [22].

Pada hasil penelitian ini, sikap apoteker pada domain faktor sistem kesehatan diketahui bahwa sebanyak 63 apoteker (100%) sangat setuju dan setuju perlu memberikan kualitas pelayanan sebaik mungkin untuk meningkatkan motivasi pasien dalam penggunaan obat dan membangun kepercayaan pasien untuk meningkatkan keyakinan dalam penggunaan obat. Penelitian lain juga

Tabel 4. Deskripsi praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan

No	Item pernyataan	Frekuensi jawaban (persentase, %)			
		S	SR	KK	TP
Domain faktor kondisi penyakit					
1	Saya melakukan <i>homecare</i> obat kepada pasien yang mendapat pengobatan lebih dari 1 dokter spesialis	10 (15,9)	6 (9,5)	28 (44,4)	19 (30,2)
2	Saya melakukan rencana kajian pengobatan bersama dokter jika gejala penyakit tidak reda dengan terapi obat yang diberikan	14 (22,2)	14 (22,2)	30 (47,6)	5 (7,9)
3	Saya melakukan pemantauan penggunaan obat pasien yang mengalami perburukan gejala penyakit	14 (22,2)	23 (36,5)	21 (33,3)	5 (7,9)
Domain faktor obat					
4	Saya melakukan konseling penggunaan obat yang tepat dan memberikan solusi ketika mengalami masalah terapi obat untuk meningkatkan kepatuhan pasien	18 (28,6)	32 (50,8)	13 (20,6)	0
5	Saya melakukan pemantauan terapi obat untuk melakukan pemantauan efektivitas dan keamanan terapi untuk meningkatkan kepatuhan pasien dalam penggunaan obat	13 (20,6)	21 (33,3)	26 (41,3)	3 (4,8)
Domain faktor sistem kesehatan					
6	Saya menggali informasi bagaimana pasien menggunakan obatnya untuk menilai pengalaman pasien dalam pengobatan	24 (38,1)	32 (50,8)	7 (11,1)	0
7	Saya akan membantu pasien yang mengalami masalah terkait obat dengan menghubungi dokter penulis resep	20 (31,8)	32 (50,8)	8 (12,7)	3 (4,7)
Domain faktor pasien					
8	Saya memberikan edukasi untuk meningkatkan pemahaman pasien terkait tujuan pengobatan untuk kondisi penyakitnya sehingga dapat meningkatkan kepatuhan penggunaan obat	22 (34,92)	36 (57,14)	5 (7,94)	0

*n= 63; S= selalu, SR: sering, KK: kadang-kadang, TP: tidak pernah

menunjukkan terdapat hubungan antara kualitas pelayanan kefarmasian terhadap kepuasan pasien [20].

Sikap apoteker pada domain faktor pasien diketahui bahwa 63 apoteker (100%) sangat setuju dan setuju bahwa perlu memberikan edukasi pada keluarga pasien terkait diabetes dan tatalaksananya supaya bisa mendukung dalam melakukan pengobatan. Penelitian lain mengungkapkan bahwa setelah pemberian konseling mengakibatkan penurunan kadar gula darah puasa (GDP) pasien DM tipe 2 dari 175,5 menjadi 144,7 mg/dL (p= 0,001). Hal ini menunjukkan bahwa konseling dapat meningkatkan kepatuhan dan

kualitas hidup pasien [20].

Tujuan pengobatan DM yaitu mencegah terjadinya komplikasi melalui pengendalian gula darah pasien agar mencapai target terapi. Parameter keberhasilan terapi yaitu nilai HbA1c <7, GDP <100 mg/dL, GD 2 jam pp <140 mg/dL [23]. Pengendalian gula darah dapat dipengaruhi oleh kepatuhan pasien. Oleh sebab itu, penggunaan obat yang tepat dan benar akan menguntungkan bagi pasien, hal ini disebabkan pada penyakit kronis seperti DM tipe 2 perlu menggunakan obat jangka panjang. Hal ini bertujuan agar gula darah pasien dapat terkontrol dan mencegah terjadinya komplikasi, sehingga meningkatkan kualitas hidup

pasien.

Sikap apoteker dalam penilaian kepatuhan terkait faktor obat, yaitu beban ganda yang dapat ditimbulkan jika hasil pengobatan belum tercapai dapat dipertimbangkan sebagai pendekatan untuk menyadari bahwa kondisi penyakit akan mengalami progresivitas ke arah komplikasi dan kompleksitas pengobatan, sehingga tidak hanya meningkatkan pembiayaan tapi juga akan menurunkan kualitas hidup pasien. Peran apoteker dalam melakukan kajian efektivitas biaya dan memberikan dukungan dalam program pemantauan terapi obat dapat menjadi pertimbangan upaya strategis untuk meningkatkan kepatuhan dengan penyederhanaan terapi dan mencegah duplikasi pengobatan.

3.4. Praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan

Praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan pengobatan pasien DM tipe 2 di Puskesmas Kota Surabaya diukur menggunakan kuesioner yang diberikan dalam bentuk formulir elektronik (*g-form*). Sikap apoteker terdiri dari 4 domain yang merupakan faktor-faktor yang berkontribusi terhadap kepatuhan, yaitu kondisi penyakit, obat, sistem kesehatan, dan pasien. Praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan diukur menggunakan skala Likert, dimana poin 4, 3, 2, dan 1 masing-masing untuk jawaban selalu, sering, kadang-kadang, dan tidak pernah. Deskripsi butir pernyataan untuk mengukur praktik apoteker disajikan pada Tabel 4.

Berdasarkan Tabel 4, praktik apoteker pada domain faktor kondisi penyakit diketahui bahwa sebanyak 47 apoteker (74,6%) belum optimal menjalankan *homecare* kepada pasien DM tipe 2 yang mendapatkan pengobatan lebih dari satu dokter spesialis, dan hanya 10 apoteker (15,9%) yang selalu menjalankan praktek pelayanan kefarmasian melalui *homecare*. Intervensi yang dapat diberikan oleh apoteker dalam upaya meningkatkan kepatuhan pasien salah satunya adalah dengan menjalankan edukasi melalui *homecare* [24]. Penelitian yang dilakukan di salah satu Puskesmas di Yogyakarta menunjukkan bah-

wa *homecare* terhadap pasien DM tipe 2 dapat meningkatkan kepatuhan ($p= 0,002$). Pemberian layanan *homecare* oleh apoteker dapat meningkatkan kepatuhan, kualitas hidup total, dan menurunkan kadar GDS pasien secara signifikan [25]. Apoteker berperan dalam perencanaan pengobatan pasien, implementasi pengobatan serta pemantauan atau monitoring efektivitas dan efek samping pengobatan pasien yang bertujuan meningkatkan kualitas hidup pasien [20].

Praktik apoteker pada domain faktor obat, terdapat sebanyak 29 (46%) belum optimal melakukan pemantauan terapi obat untuk pemantauan efektivitas dan keamanan terapi, namun sebanyak 13 apoteker (20,63%) selalu melakukan pemantauan penggunaan obat pasien yang mengalami perburukan gejala penyakit. Penelitian sebelumnya menunjukkan adanya efek samping berupa *abdominal discomfort*, mual, dan diare yang disebabkan kombinasi penggunaan anti-diabetik dengan fitofarmaka [26]. Pelayanan kefarmasian yang bertujuan mengatasi masalah terkait obat yaitu pemantauan terapi obat, diantaranya mengkaji pemilihan obat, mengkaji dosis obat dan cara pemberian obat, mengkaji respon terapi obat, dan memberikan rekomendasi perubahan terapi atau terapi yang dapat digunakan sesuai kebutuhan masing-masing pasien [27].

Praktik apoteker pada domain faktor sistem kesehatan diketahui bahwa sebanyak 11 (17,5%) belum optimal membantu pasien yang mengalami masalah terkait obat dengan menghubungi dokter penulis resep, dan 20 (31,8%) selalu membantu pasien. Peneliti terdahulu melakukan penelitian untuk mengidentifikasi masalah terkait obat pada pasien DM tipe 2, dan menemukan bahwa perlu selalu memberikan motivasi dengan mengingatkan kembali pilar-pilar pengelolaan DM tipe 2, serta tidak memandang durasi penyakit agar kontrol glikemiknya terkontrol [28].

Praktik apoteker pada domain faktor pasien, ditemukan sebanyak 58 (92,1%) apoteker sudah memberikan edukasi untuk meningkatkan pemahaman pasien terkait tujuan pengobatan untuk kondisi penyakitnya sehingga dapat meningkat-

kan kepatuhan penggunaan obat. Apoteker memiliki sikap positif terkait diabetes, namun penyediaan layanan terkait diabetes kepada pasien masih terbatas. Hambatan dalam penyediaan layanan farmasi untuk pasien diabetes harus diatasi untuk memungkinkan pemberian perawatan pasien yang optimal [24].

Praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan terkait faktor kondisi penyakit kronis DM tipe 2, yaitu diperlukannya layanan *homecare*, kajian (asesmen) pengobatan, dan pemantauan terapi secara kolaboratif pada pasien yang belum mencapai target selama pengobatan dapat menjadi layanan yang dapat dikembangkan sebagai upaya strategis kolaborasi apoteker dengan tenaga kesehatan di fasilitas pelayanan kesehatan primer. Peran spesifik apoteker dalam penilaian kepatuhan terkait faktor obat, yaitu konseling penggunaan obat serta pemantauan efektivitas dan keamanan terapi obat apat dipertimbangkan sebagai upaya strategis pelayanan kefarmasian.

3.5. Kategori pengetahuan, sikap, dan praktik tenaga kesehatan

Kategori pengetahuan, sikap, dan praktik dikategorikan menjadi 3 yaitu kurang, cukup, dan baik seperti yang disajikan pada Tabel 5.

Berdasarkan Tabel 5 diketahui bahwa seluruh apoteker (100%) memiliki pengetahuan yang baik dalam penilaian kepatuhan pengobatan pasien DM tipe 2 di Puskesmas Surabaya. Sebagai upaya meningkatkan kepatuhan pasien, melalui pengetahuan apoteker yang baik dapat memberikan intervensi kepada pasien melalui program *Medication Therapy Management* (MTM). Program tersebut bertujuan mengoptimalkan hasil pengobatan pasien dengan *Medication Ther-*

⁶ *apy Review* (MTR), *Personal Medication Record* (PMR), dan *Medication-related Action Plan* (MAP) [29]. Dari penelitian sebelumnya diketahui jika MTM yang dilakukan apoteker dapat meningkatkan kepatuhan pasien dalam pengobatan ($p=0,000$). Dari penelitian yang lain juga diketahui jika terdapat perbedaan kepatuhan pasien yang signifikan ($p=0,000$) sebelum dan sesudah diberi konseling oleh apoteker [16].

Dari total 63 apoteker, sebanyak 42 apoteker (66,67%) memiliki sikap yang baik dalam penilaian kepatuhan pasien DM tipe 2 di Puskesmas Surabaya. Elemen pelayan seperti sikap apoteker dan daya tarik fasilitas, hal ini dapat mempengaruhi persepsi pasien [30]. Berdasarkan teori *Health Beliefs Model*, persepsi dikategorikan menjadi tiga, yaitu persepsi ancaman, persepsi manfaat, dan persepsi hambatan mempengaruhi kepatuhan pasien dalam menjalani pengobatan. Persepsi pasien dapat mempengaruhi perilaku kepatuhan pasien dalam menjalani pengobatan [31].

Praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan berada pada kategori cukup, yaitu sebanyak 36 apoteker (57,14%). Penelitian sebelumnya menyatakan bahwa faktor yang mempengaruhi implementasi pelayanan kefarmasian puskesmas di Kota Semarang yaitu belum tersedianya apoteker di semua Puskesmas, kurangnya pelatihan untuk tenaga farmasi dalam pelayanan farmasi klinik, sarana dan prasarana serta kelengkapan Standar Operasional Prosedur (SOP) [32]. Peran apoteker dalam melakukan praktik kefarmasian sangat penting untuk meningkatkan kepatuhan pasien DM tipe 2. Apoteker melalui praktik kefarmasian, dapat mencegah atau menghentikan interaksi, memantau dan mencegah atau meminimalkan

Tabel 5. Kategori pengetahuan, sikap, dan praktik tenaga kesehatan

Indikator	Kategori (frekuensi, %)		
	Kurang	Cukup	Baik
Pengetahuan	0 (0)	0 (0)	63 (100)
Sikap	0 (0)	21 (33,33)	42 (66,67)
Praktik	1 (1,59)	36 (57,14)	26 (41,27)

rekasi obat yang merugikan, memantau biaya dan efektivitas terapi obat serta memberikan konseling tentang gaya hidup untuk mengoptimalkan efek terapeutik dari regimen pengobatan yang diberikan [33]. Praktik Apoteker berupa konseling pada pasien rawat jalan di Rumah Sakit King Abdulaziz Medical City, Riyadh dan King Fahad Medical City menghasilkan persepsi dan kepuasan pasien yang positif terhadap konseling yang diberikan oleh apoteker [34]. Hal ini menunjukkan pentingnya meningkatkan praktek pelayanan kefarmasian oleh apoteker melalui pembinaan dan pelatihan yang dilakukan oleh Dinas Kesehatan.

4. Kesimpulan

Pengetahuan apoteker terbanyak berada pada kategori baik (100%), sikap apoteker terbanyak pada kategori baik (66,67%) dan praktik apoteker terbanyak pada kategori cukup (57,14%). Penilaian kepatuhan pada faktor obat memiliki rata-rata paling rendah. Pengetahuan apoteker dalam penilaian kepatuhan pada sub domain faktor obat dengan jawaban benar sebanyak 93,65%, sikap setuju dan sangat setuju sebanyak 83,35%, dan praktik selalu dan sering sebanyak 66,65%. Praktik apoteker dalam penilaian kepatuhan dengan memperhatikan domain faktor kondisi penyakit dapat ditingkatkan sebagai upaya strategis dalam pelayanan kefarmasian berkolaborasi dengan tenaga kesehatan lain.

Ucapan terima kasih

Penulis mengucapkan terima kasih kepada sejawat apoteker di Puskesmas Kota Surabaya yang bersedia mengikuti penelitian ini.

Daftar pustaka

1. Boyko EJ, Magliano DJ, Karuranga S, Piemonte L,

Riley P, Saeedi P, et al. International Diabetes Federation (IDF). 10th edition. Vol. 102, Diabetes Research and Clinical Practice. 2021.

2. Kemenkes RI. Hasil Utama Rikesdas. 2018;44(8):1-200.

3. Kemenkes RI. Hasil Riset Kesehatan Dasar Tahun 2018. Kementerian Kesehatan RI. 2018;53(9):1689-99.

4. 4Kemenkes RI. Infodatin tetap produktif, cegah, dan atasi Diabetes Melitus 2020. Pusat Data dan Informasi Kementerian Kesehatan RI. 2020.

5. World Health Organisation. Global Report on Diabetes. Glob Rep Diabetes. 2018;88.

6. Shah V, Kamdar P, Shah N. Assessing the knowledge, attitudes and practice of type 2 diabetes among patients of saurashtra region, Gujarat. *Int J Diabetes Dev Ctries*. 2009;29(3):118-22.

7. Kamal I, Hirbli M, Jambeine MA, Slim HB, Barakat WM, Richard J, Habis P, Franci ZM. Prevalence of diabetes in greater Beirut. *Diabetes Care*. 2005;28(5):1261.

8. Irwansyah I, Kasim IS, Bohari B. The Relationship between Lifestyle with the Risk of Diabetes Mellitus in Staff and Lecturers of Universitas Megarezky. *Open Access Macedonian Journal of Medical Sciences*. 2021;9(E):198-202.

9. Hayward RA, Krein SL, Vijan S. Proactive case management of high-risk patients with type 2 diabetes mellitus by a clinical pharmacist: a randomized controlled trial. *Am J Manag Care*. 2005;11:253.

10. FIP. Global Pharmacy Workforce and Migration Report; 2006.

11. Depkes RI. Pharmaceutical care untuk penyakit diabetes mellitus. Masalah Terapi Obat; 2005.

12. Sugiyono. Metode Penelitian Kombinasi (Mixed Methods). Bandung: Alfabeta; 2018.

13. Srikartika VM, Cahya AD, Hardiati RS. Analisis faktor yang memengaruhi kepatuhan penggunaan obat pasien diabetes melitus tipe 2. *Jurnal Manajemen dan Pelayanan Farmasi*. 2016;6(3):205-12.

14. Aditama L, Athiyah U, Utami W, Rahem A. Adherence behavior assessment of oral antidiabetic medication use: A study of patient decisions in long-term disease management in primary health care centers in Surabaya. *J Basic Clin Physiol Pharmacol*. 2020;30(6):1-10.

15. Astuti SP, Saibi Y, Asep D. Pelayanan Konseling Pasien Oleh Apoteker di Kota Medan. *Farmasains*. 2018;5(1):21-5.
16. Fatiha CN, Sabiti FB. Peningkatan Kepatuhan Minum Obat Melalui Konseling Apoteker pada Pasien Diabetes Mellitus Tipe 2 di Puskesmas Halmahera Kota Semarang. *J Pharm Sci Clin Res*. 2021;19:41-8.
17. Jannah EN, Ismunandar A, Maulana LH. Analisis efektivitas biaya penggunaan antidiabetik oral pada pasien diabetes mellitus tipe 2 rawat jalan peserta BPJS di RSUD Bumiayu 2020. *Pharmacy Paradaban Journal*. 2021;1(2):20-9.
18. Agustin R, Ratih H. Profil Disolusi Tablet Sustained Release Natrium Diklofenak dengan Menggunakan Matriks Metolose 90 SH 4000. *J Sains Farm Klin*. 2015;1(2):176.
19. Nanda OD, Wiryanto B, Triyono EA. Hubungan Kepatuhan Minum Obat Anti Diabetik dengan Regulasi Kadar Gula Darah pada Pasien Perempuan Diabetes Mellitus. *Amerta Nutr*. 2018;2(4):340.
20. Zuarif E, Nufus H, Romli LY. Management Konseling Pada Penderita Diabetes Mellitus Tipe 2; 2020
21. Putri RE, Darmawan E, Perwitasari DA. Cost of Illness Diabetes Mellitus Tipe 2 dan Komplikasinya pada Peserta Jaminan Kesehatan Nasional (JKN) di Rawat Jalan Rumah Sakit Condong Catur Yogyakarta. *Pharmacon: Jurnal Farmasi Indonesia*. 2019;16(2):89-101.
22. Anggreni NPR. Pelaksanaan Konseling Obat Oleh Apoteker Di Apotek Kabupaten Badung. *Indones J Leg Forensic Sci*. 2021;11(1):10.
23. ADA. NC Diabetes Advisory Council ADA Standards of Medical Care in Diabetes - 2021 Standards of Medical Care in Diabetes - 2021; 2021.
24. Al Haqan AA, Al-Taweel DM, Awad A, Wake DJ. Pharmacists' Attitudes and Role in Diabetes Management in Kuwait. *Med Princ Pract*. 2017;26(3):273-9.
25. Padmasari S, Azizah FN, Larasati N. Edukasi Home Pharmacy Care terhadap Kepatuhan dan Kontrol Glukosa Darah pada Pasien Diabetes Melitus. *J Sains Farm Klin*. 2021;8(2):182.
26. Yulianto Y, Karti K, Pranoto A, Aditama L, Tjandrawinata R. Pemantauan Efek Samping Obat Kombinasi Antidiabetes dan Fitofarmaka "X" Pada Pasien DM Tipe-2 di Komunitas. *Jurnal Farmasi Galenika*. 2019;6(3):187-201.
27. Ayu GA, Syaripuddin M. Peranan Apoteker dalam Pelayanan Kefarmasian pada Penderita Hipertensi. *J Kedokt dan Kesehat*. 2019;15(1):10.
28. Wahyuningrum R, Wahyono D, Mustofa M, Prabandari YS. Masalah-Masalah terkait Pengobatan Diabetes Mellitus Tipe 2: Sebuah Studi Kualitatif. *Indones J Clin Pharm*. 2020;9(1):26.
29. Asadina F, Yasin NM, Kristina SA. Pengaruh Medication Therapy Management (MTM) Terhadap Pengetahuan dan Kepatuhan Pasien Hipertensi di Puskesmas Kota Yogyakarta. *J Farm dan Ilmu Kefarmasian Indones*. 2021;8(1):46.
30. Guhl D, Blankart KE, Stargardt T. Service quality and perceived customer value in community pharmacies. *Heal Serv Manag Res*. 2019;32(1):36-48.
31. Chairunisa C, Arifin S, Rosida L. Faktor-faktor yang Berhubungan dengan Perilaku Kepatuhan Minum Obat Anti Diabetes Pada Penderita Diabetes Mellitus Tipe 2 Tinjauan terhadap Persepsi Ancaman, Persepsi Manfaat, dan Persepsi Hambatan. *J Kedokt Banjarmasin*. 2019;2:33-42.
32. Pratiwi AI, Fudholi A, Satibi S. Analisis Faktor yang Mempengaruhi Implementasi Pelayanan Kefarmasian Puskesmas di Kota Semarang. *Maj Farm*. 2021;17(1):1.
33. Hsu N-C, Lin Y-F, Shu C-C, Yang M-C, Ko W-J. Adherence to Long-Term Therapies. *Am J Hosp Palliat Care*. 2003;1-211.
34. Layqah L, Alakeel Y, Shamou J. the Practice of Counseling in Pharmacy: Patients' Perspectives. *Indian Res J Pharm Sci*. 2018;5(3):1614-22.

Pengetahuan, Sikap, dan Praktik Apoteker dalam Penilaian Kepatuhan Pasien Diabetes di Puskesmas Kota Surabaya

ORIGINALITY REPORT

24%

SIMILARITY INDEX

23%

INTERNET SOURCES

15%

PUBLICATIONS

9%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	jurnal.poltekkespalu.ac.id Internet Source	1 %
2	forikes-ejournal.com Internet Source	1 %
3	garuda.ristekbrin.go.id Internet Source	1 %
4	www.grafiati.com Internet Source	1 %
5	www.dovepress.com Internet Source	1 %
6	humaniora.journal.ugm.ac.id Internet Source	1 %
7	www.pubmedcentral.nih.gov Internet Source	1 %
8	Submitted to Manipal University Student Paper	1 %
9	Shakeel Shahzad, Zia Ullah, Imad Khan. "Opening of Kartarpur Corridor: A Critical	1 %

Discourse Analysis that How Indo-Pak Media Projected the Corridor Initiative", Review of Politics and Public Policy in Emerging Economies, 2022

Publication

10	journal.unpad.ac.id Internet Source	1 %
11	journal.poltekkes-mks.ac.id Internet Source	1 %
12	lahore.comsats.edu.pk Internet Source	1 %
13	publikasi.dinus.ac.id Internet Source	<1 %
14	repository.akfarsurabaya.ac.id Internet Source	<1 %
15	repository.unair.ac.id Internet Source	<1 %
16	www.jurnal.akfarsam.ac.id Internet Source	<1 %
17	jurnal.untan.ac.id Internet Source	<1 %
18	Irwansyah Irwansyah, Ilcham Syarief Kasim, Bohari Bohari. "The RelationsThe Relationship between Lifestyle with the Risk of Diabetes Mellitus in Staff and Lecturers of Universitas	<1 %

Megarezky", Open Access Macedonian Journal of Medical Sciences, 2021

Publication

19	jurnal.univrab.ac.id Internet Source	<1 %
20	www.remedypublications.com Internet Source	<1 %
21	repository.ub.ac.id Internet Source	<1 %
22	123dok.com Internet Source	<1 %
23	Submitted to Universiti Teknologi MARA Student Paper	<1 %
24	download.garuda.ristekdikti.go.id Internet Source	<1 %
25	www.poltekkespalu.ac.id Internet Source	<1 %
26	journals.viamedica.pl Internet Source	<1 %
27	pdffox.com Internet Source	<1 %
28	www.rsisinternational.org Internet Source	<1 %

29	Khaled AlQarni, Elham A. AlQarni, Atta Abbas Naqvi, Dhfer Mahdi AlShayban et al. "Assessment of Medication Adherence in Saudi Patients With Type II Diabetes Mellitus in Khobar City, Saudi Arabia", <i>Frontiers in Pharmacology</i> , 2019 Publication	<1 %
30	cahaya-ic.com Internet Source	<1 %
31	e-journal.unair.ac.id Internet Source	<1 %
32	oamjms.eu Internet Source	<1 %
33	Submitted to Universitas Negeri Jakarta Student Paper	<1 %
34	Submitted to Universitas Prima Indonesia Student Paper	<1 %
35	Submitted to Universitas Muhammadiyah Surakarta Student Paper	<1 %
36	ar.scribd.com Internet Source	<1 %
37	dmsjournal.biomedcentral.com Internet Source	<1 %
38	www.coursehero.com Internet Source	

<1 %

39

Ida Farida. "Determinan Perilaku Manajemen Perawatan Diri pada Pasien Diabetes Melitus Tipe 2 di Kota Tangerang Selatan", Jurnal Ilmu Kesehatan Masyarakat, 2018

Publication

<1 %

40

repository.usd.ac.id

Internet Source

<1 %

41

www.ajol.info

Internet Source

<1 %

42

Adnan H., Tadjudin D., Yuliani L., Komarudin H., Lopulalan D., Siagian Y., Munggoro D., (eds.). "Belajar dari Bungo: mengelola sumberdaya alam di era desentralisasi", Center for International Forestry Research (CIFOR), 2008

Publication

<1 %

43

Dwi Novitasari, Yuli Misnawati, Noor Triana, Ririn Sundari. "The correlation of nutritional intake with urea, creatinine, and hemoglobin in patients with CKD", Jurnal Kesehatan, 2022

Publication

<1 %

44

akper-sandikarsa.e-journal.id

Internet Source

<1 %

45

garuda.ristekdikti.go.id

Internet Source

<1 %

46 Widia N Runtuwene, Weny I Wiyono, Adithya Yudistira. "IDENTIFIKASI TINGKAT KEPATUHAN PASIEN GERIATRI YANG MENDERITA HIPERTENSI DISERTAI PENYAKIT PENYERTA DI RSU PANCARAN KASIH MANADO PERIODE SEPTEMBER-OKTOBER 2018", PHARMACON, 2019
Publication <1 %

47 es.scribd.com
Internet Source <1 %

48 id.123dok.com
Internet Source <1 %

49 journal.unesa.ac.id
Internet Source <1 %

50 journals.ums.ac.id
Internet Source <1 %

51 jurnal.isei.or.id
Internet Source <1 %

52 jurnal.unpad.ac.id
Internet Source <1 %

53 talenta.usu.ac.id
Internet Source <1 %

54 indonesianjournalofclinicalpathology.org
Internet Source <1 %

journal.uny.ac.id

55

Internet Source

<1 %

56

jurnal.stikesrsanwarmedika.ac.id

Internet Source

<1 %

57

medcraveonline.com

Internet Source

<1 %

58

repository.urecol.org

Internet Source

<1 %

59

www.neliti.com

Internet Source

<1 %

60

Muslim Afandi, Zuraidah Zuraidah. "Kesiapan, Gaya Belajar dan Keaktifan Siswa Pada Pembelajaran Pendidikan Agama Islam di SMPN Bangkinang Kota", Belajea; Jurnal Pendidikan Islam, 2020

Publication

<1 %

61

eprints.poltektegal.ac.id

Internet Source

<1 %

62

eprints.ums.ac.id

Internet Source

<1 %

63

health.detik.com

Internet Source

<1 %

64

journal.umpalangkaraya.ac.id

Internet Source

<1 %

journals.ubmg.ac.id

65

Internet Source

<1 %

66

jurnal.uns.ac.id

Internet Source

<1 %

67

nursingjournal.goums.ac.ir

Internet Source

<1 %

68

ppjp.ulm.ac.id

Internet Source

<1 %

69

www.slideshare.net

Internet Source

<1 %

70

Nita Trinovitasari, Nanang Munif Yasin, Chairun Wiedyaningsih. "Pengaruh Medication Therapy Management (MTM) terhadap Tingkat Pengetahuan dan Kualitas Hidup Pasien Diabetes Melitus Di Puskesmas Kota Yogyakarta", Jurnal Farmasi Indonesia, 2020

Publication

<1 %

71

Lamis R. Karaoui, Mary E. Deeb, Layal Nasser, Souheil Hallit. "Knowledge and practice of patients with diabetes mellitus in Lebanon: a cross-sectional study", BMC Public Health, 2018

Publication

<1 %

72

Rida Marida, Tanto Aljauharie Tantowie. "Upaya Meningkatkan Hasil Belajar Siswa

<1 %

melalui Penggunaan Model Pembelajaran Complete Sentence pada Mata Pelajaran Al-Qur'an Hadits Pokok Bahasan Surat At-Takatsur", Bestari | Jurnal Studi Pendidikan Islam, 2020

Publication

73

Selly Septi Fandinata, Iin Ernawati. "The Effects of Self Reminder Card to the Successful Treatment of Blood Pressure of Hypertension Patients in Community Health Centers in Surabaya", STRADA Jurnal Ilmiah Kesehatan, 2020

Publication

<1 %

74

Zaenab M Syahid. "Faktor yang Berhubungan dengan Kepatuhan Pengobatan Diabetes Mellitus", Jurnal Ilmiah Kesehatan Sandi Husada, 2021

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off